# "一带一路"与中国的中东战略

# 田文林

内容提要 "一带一路"是近几十年中国提出的宏观的国家级战略倡议,其覆盖范围几乎包括整个欧亚大陆。在"一带一路"倡议中,中东在实现经济互利共赢、优化地缘政治环境、构建国际经济新秩序等方面战略价值明显。但在当前中东乱局持续背景下,中国在中东落实"一带一路"倡议面临三大风险,即政治转型"尘埃未定"带来的政治风险;地区动荡长期化带来的安全风险;大国博弈带来的"第三方风险"。中国在中东推进"一带一路"过程中,应遵循"有理、有利、有节"的原则,即充分发挥中国的政治优势,谋求互利共赢,避免过度卷入中东事务。

关键词 "一带一路" 中国外交 中东 作者简介 田文林,中国现代国际关系研究院副研究员(北京 100081)。

"一带一路"战略倡议是中国改革开放政策的升级版,是中国经济高速发展 30 余年后的第二次华丽转身。"一带一路"倡议既是中国对自身整体利益的考量,也是一项带有"公共产品"性质的公益性倡议,还是中国为世界(特别是第三世界国家)做出更大贡献的具体方式。中国历来讲究"己所不欲,勿施于人",其另一层含义就是"己所欲,施于人"。"一带一路"倡议,就是要将曾使中国受益颇多的发展方式在更大范围进行分享,最终实现丝路沿线国家的普惠式发展。从覆盖范围看,"一带一路"倡议几乎包括整个欧亚大陆,中东不仅被涵盖其中,而且正好处在"一带一路"的中间点和交汇点。2016年1月19日至23日,习主席首次出访中东三国(沙特、埃及、伊朗),将中国新时期的中东政策与"一带一路"倡议实现有机融合。这种新趋势无

疑为我们思考和建构中东战略提供了历史契机和宏观架构。

# "一带一路"的目标与收益

战略规划或倡议的关键是确定战略目标,即一定时期国家所要达成的目的和标准。"只要目标正确,连一个尉官也能制定战略" (乔治·马歇尔语)①。发改委、外交部、商务部于2015年3月28日联合发布的《推动共建丝绸之路经济带和21世纪海上丝绸之路的愿景与行动》(以下简称《愿景与行动》)虽然系统阐述了"一带一路"的时代背景、共建原则、框架思路、合作重点、合作机制等内容,并提及"促进共同发展、实现共同繁荣",但却未对这一重大倡议的"战略目标"进行具体阐释。笔者认为,"一带一路"重大倡议对丝路沿线国家而言至少包括以下三方面的目标。其中,中东的战略价值十分明显。

#### (一) 实现经济互利共赢

"一带一路"战略倡议遵循的是市场规律和国际通行规则,它是通过充分 发挥市场在资源配置中的决定性作用,实现资源优化配置,使丝路沿线各国 互利共赢。

从中国角度看,我们可以借助"一带一路"倡议的实施,更好实现经济可持续发展。近年来,中国经济经过多年持续增长,已经进入到增速放缓、产能过剩、亟待转型升级的"新常态"。中国经济要想保持可持续发展,乃至转型升级,需要与外部世界建立更加紧密的经济联系,在更大范围内配置资源和市场。2014年6月,中国国家主席习近平强调,未来5年,中国将进口超过10万亿美元的商品,对外直接投资超过5000亿美元。②这意味着中国与外部世界的经济联系将更趋紧密。

中东在中国对外经济合作中具有十分重要的地位。由于双方经济互补性强,中东已成为中国增长最快的商品和服务出口市场之一。目前,中国是阿拉伯世界第二大贸易伙伴,也是9个阿拉伯国家的最大贸易伙伴。阿拉伯国家则成为中国最大的原油供应地、第七大贸易伙伴、重要的工程承包及海外

① 李际均:《战略思维:从战争中学到的智慧》,载《新华日报》2010年11月3日。

② 《习近平:未来5年中国将进口超过10万亿美元商品》,http://news.etnet.com.cn/editor/240605778.htm, 2015-09-20。

投资市场<sup>①</sup>。其中,能源合作是中国与中东"一带一路"合作的重头戏。2015年4月,中国原油进口量为近740万桶/日,取代美国首次成为全球第一大原油进口国,其中半数以上来自中东地区,且中国对中东石油依赖日趋上升。预计,2020年中国原油需求将达到7.4亿吨,其中5.4亿吨需进口;2030年中国每年将消费8亿吨石油,其中75%需要进口。<sup>②</sup>因此,中国与中东进行能源合作的重要性不言而喻。此外,中东巨大的市场规模和消费能力,还为中国提高工业化水平提供了难得机遇。中国很多自主品牌的发展壮大,很大程度上依赖包括中东在内的国际市场。与此同时,中国与中东国家在铁路、公路、港口、航空、电力、通信、核能、建筑等领域均有巨大合作空间。值得注意的是,2016年1月13日,在习近平主席行将出访中东三国之际,中国政府首次公布了《中国对阿拉伯国家政策文件》,其中再次提到"一带一路"框架下的双边合作构想。<sup>③</sup>习主席1月21日在阿盟总部演讲中,共10次提到"一带一路"。<sup>④</sup>这充分表明,中国日趋将"一带一路"作为中国与阿拉伯国家投资经贸合作的框架和平台,由此将为双边合作注入新的活力。

对中东国家来说,"一带一路"同样是不容错过的历史性机遇,具体而言,主要体现在以下几个方面:

一是中国日益成为中东国家稳定的能源消费市场。对中东产油国来说,中国日益增长的能源需求本身就是前所未有的巨大商机。事实上,中国从中东进口原油,使中东产油国大获其益。据汇丰控股研究报告称,在过去十年时间里,中国需求推动下的油价大幅上涨,令海合会成员国的原油产值增加1.7万亿美元,人均国内生产总值平均值上升至3.5万美元。⑤ 近年来,随着"能源生产中心向西半球转移,能源消费中心向东半球转移",中东国家对中

① 2014年,中国企业在全球投资中的22%是直接针对中东地区的,只占中国每年1000亿美元对外投资额的2.2%,参见《习近平:未来5年中国将进口超过10万亿美元商品》,http://news.etnet.com.cn/editor/24060;杨光:《经贸合作夯实中阿关系根基》,载《人民日报》2014年5月30日。

② David P. Goldman, "China's Growing Middle East Footprint: Israel's Opportunity", BESA Center Perspectives, February 1, 2015.

③ 《中国对阿拉伯国家政策文件》,载新华网; http://news.xinhuanet.com/2016 - 01/13/c\_11177663 88. htm, 2016 - 01 - 28。

④ 《习近平出席中阿合作论坛第六届部长级会议开幕式并发表重要讲话》,载《经济日报》2014年6月6日。

⑤ 《汇丰:中国原油需求令海湾国家 GDP 暴增万亿美元》,http://industry.caijing.com.cn/2014 - 05 - 23/114204996. html, 2015 - 10 - 13。

国的能源消费市场依赖日趋加重。未来,中东产油国仍亟须加强与中国这一最大能源消费国的战略合作。

二是中东国家需要产业转型升级。中东地区之所以动荡贫困、失业率居高不下,很大程度是工业化程度不够、工业化水平不高造成的。而推进工业化进程,特别是增加劳动密集型产业,是创造就业机会的关键。中国当前正处在劳动密集型产业对外转移过程中,有能力、也有意愿向阿拉伯国家转移优质富裕产能,帮助阿拉伯国家加快工业化进程,增加就业,改善民生。一些埃及学者认为,中国的"一带一路"对埃及经济发展是难得机遇,尤其有利于埃及发展中小规模的工业,获得先进技术。© 2016年1月21日,习近平主席在阿盟总部演讲中表示,为促进中东工业化进程,中国将联合阿拉伯国家,共同实施产能对接行动,将向中东提供550亿美元的贷款。包括设立150亿美元的中东工业化专项贷款,用于同地区国家开展的产能合作、基础设施建设项目,同时向中东国家提供100亿美元商业性贷款,支持开展产能合作;提供100亿美元优惠性质贷款,并提高优惠贷款优惠度;同阿联酋、卡塔尔设立共计200亿美元共同投资基金,主要投资中东传统能源、基础设施建设、高端制造业等。

此外,近年来,海合会国家也在大力发展非能源产业。而中国在轨道交通、电力、通讯、港口、电子信息、民用核能等领域的设备技术水平、建设运营能力,都有很强的国际竞争力。"一带一路"倡议的推进则可为中东国家经济转型升级提供新平台"助燃剂"。

#### (二) 优化地缘政治环境

从地缘政治角度看,中东与中国分别位于亚洲西端和东端,互为犄角,客观上形成相互依存关系。由于美国等西方大国在特定时期战略重心只有一个,难以同时兼顾亚太与中东两大区域。因此,中国外部安全压力的大小,一定程度上取决于中东局势对美国的牵制程度。历史上,中东地区每次爆发重大事件,都会不同程度牵制美国的战略资源和精力,客观上缓解了中国的战略压力,由此创造或延长了中国崛起的"战略机遇期"。

当前,中国面临的地缘安全压力再度增大:美国遏制、防范中国崛起趋势强化;海上领土争端频发;"三股势力"对中国西部威胁增大。中国要打破

① Ashraf Aboul – Yazid, "Egypt and the New Silk Road", Al - Ahram Weekly, 28 May 2015,

战略围堵,缓解安全压力,既要稳固和经营周边,更要谋求外线突破。①

在这种环境下,中东在中国地缘棋盘中的重要性更趋凸显。当年亨廷顿预言性的"文明冲突论"中,西方国家最担心的就是儒家文明与伊斯兰文明联合。在当前中国外部压力增强的背景下,中东地区成为为数不多能牵动美国战略重心转移的变量因素,尤其伊朗等强硬国家,既是中国"大周边",也是中国"外线国家",其可在两方面缓解中国外部安全压力:一方面,伊朗等中东国家是迟滞美国战略包围的重要牵制力量。另一方面,伊朗是防范极端宗教势力向新疆渗透的重要"防火墙"。当前,中东恐怖活动升温,尤其"伊斯兰国"异军突起,使逊尼派极端宗教势力呈现扩大外溢之势。伊朗作为为数不多什叶派掌权国家,其与"基地"组织、"伊斯兰国"等水火不容,是阻遏逊尼派极端势力蔓延的重要力量。②中东其他国家(如沙特、埃及、土耳其等)则起不到类似伊朗的作用。

与此同时,中东国家对中国的战略借重也在不断增加。过去相当长时期,美国一直是主导中东的最大外部力量。近些年来,随着美国相对衰落势头日趋明显,美国主导中东事务的能力和意愿下降,战略收缩态势明显,如从阿富汗和伊拉克撤军、用"化武换和平"方式解决叙利亚问题、谈判解决伊朗核问题等等。在这种背景下,美国的中东盟友深感美国越来越靠不住。2014年5月15日,美国国防部长公开称,美国无力确保海湾产油国安全。这一趋势迫使沙特、埃及、以色列等传统盟友另辟蹊径,纷纷加强与中国关系,希望借中国平衡地区力量。

与此同时,中东国家在经历了"民主转型"破产之后,日趋重视中国的发展道路和价值观。2011年中东变局以来,中东国家开启"民主转型",但随着中东政治转型进入"深水区",相关国家不同程度陷入政局动荡、经济衰退、社会分裂、安全恶化等困境(仅突尼斯略好),"阿拉伯之春"日趋变成"阿拉伯之秋"乃至"阿拉伯之冬"。经历惨痛教训后,阿拉伯朝野不再迷信西方价值观,中阿深化政治合作的政治隐患打消。而中国凭借独特的"中国模式",政局稳定、经济快速发展,由此使"中国道路"日益受到中东国家重

① 田文林:《中国在伊朗的利益评估》,载《国际研究参考》2014年第8期,第2页。

② Robert M. Shelala II, Nori Kasting and Anthony H Cordesman, "U. S. and Iranian Strategic Competition: Afghanistan, Pakistan, India, and Central Asia", http://csis.org/files/publication/130626\_AfPak\_Asia.pdf, 2015 - 09 - 23.

视和追捧。近年,沙特、埃及、以色列、伊朗、土耳其等领导人相继访华。沙特前国王阿卜杜拉提出"沙特未来在中国"的响亮口号,履新次年首次出访即锁定中国,开启阿拉伯经贸战略"向东看"、"看中国"的新时代。2015年6月,美国皮尤研究中心对全球40个国家的最新民调显示,中东地区对美国持有好感的仅为29%,对中国持有好感的则达到52%。①习近平主席提出"命运共同体"概念后,阿拉伯国家十分欢迎。阿盟秘书长助理法迪勒·贾瓦德2015年5月18日表示,"阿拉伯国家热诚欢迎中方提出的打造中阿命运共同体的倡议,期待今后双方在各领域进一步深化交流与合作。"②

#### (三) 构建国际经济新秩序

当前,中国已到了何去何从的十字路口。中国若要实现经济转型升级,摆脱"中等收入陷阱",必须变革国际经济旧秩序,尤其是打破国际金融旧秩序,开启新的对外合作模式。国家主席习近平指出,在国际经贸规则制定、争取全球经济治理制度性权力方面,"我们不能当旁观者、跟随者,而是要做参与者、引领者,在国际规则制定中发出更多中国声音、注入更多中国元素,维护和拓展我国发展利益。"③而"一带一路"倡议就是构筑国际经济新秩序的有益尝试。一些学者指出,中国赶超世界面临3个掣肘因素:经济增长模式转型、过剩产能调整、制度建设。构建开放型经济新体制,是从顶层设计上扫清这3个障碍,让优质过剩产能走出去,营造更自由的贸易环境,增强我国国际竞争力,在国际规则制定中更多注入中国元素,令中国有可能一跃成龙。④如果说1949年中华人民共和国的建立是中华民族谋求复兴的第一次起航,1979年改革开放是第二轮起航,那么当前的"一带一路"就是第三次起航。它意味着中国与国际经济体系的关系,从回避拒绝到被动参与,再到主动塑造的过程。此前中国改革开放主要是面向西方,而"一带一路"重点是向发展中国家开放,目的是实现中国与其他发展中国家协同发展。

从更大范围看,"一带一路"倡议还是新一代中国领导人构筑国际政治经济新秩序的有机组成部分:"正确的义利观"是这种新秩序的价值观,"亚洲

① 《中东对美好感度低 中国在各大洲好感度均值过半》,载环球网:http://mil.huanqiu.com/world/2015 - 06/6764671.html? referer = huanqiu, 2015 - 09 - 25。

② 郑一晗:《阿拉伯国家愿与中国结成命运共同体》,载新华网: http://news.xinhuanet.com/2015-05/18/c\_1115317817.htm, 2015-10-13。

③ 《习近平:加快实施自由贸易区战略》,载《新华每日电讯》2014年12月7日。

④ 《中国对外开放布局已显现:一带一路为纲自贸区为目》,载《上海证券报》2014年12月8日。

安全观"是该秩序的安全观,"一带一路"则是该秩序的经济构想。总体来看,中国作为发展中国家,其提出的国际政治经济新秩序构想,迥异于西方盛行的强权政治、"华盛顿共识"等有利于强者的政治经济观念,而更能体现平等合作,互利共赢的发展中国家的世界理想。"一带一路"虽然是中国提出的,但它不是新版的"马歇尔计划",也不是"亚洲版的门罗主义",而是"天下为公"在国际政治经济领域的体现。就此而言,这一战略构想不是"自导自演"、"自拉自唱",而需要更多国家主动参与,实现"共商、共建、共享",使合作成果造福各国人民。习近平主席在博鳌亚洲论坛 2015 年年会开幕式上的主旨发言指出:"一带一路建设秉持的是共商、共建、共享原则,不是封闭的,而是开放包容的:不是中国一家的独奏,而是沿线国家的合唱。"①这一战略的核心价值理念是以共商为原则建立"利益共同体"、以共建为原则构筑"责任共同体"、以共享为原则迈向"命运共同体"。

因此,"一带一路"不仅仅是道路连通等硬件建设,还涉及体系和机制构 建。要实现这一目标,必须使更多的国家和地区主动参与"一带一路"建设, 并充分发挥各种多边合作机制的作用,如上海合作组织(SCO)、中国 - 东盟 "10 + 1"、亚太经合组织 (APEC)、亚欧会议 (ASEM)、亚洲合作对话 (ACD)、亚信会议(CICA)、中阿合作论坛、中国海合会战略对话、大湄公 河次区域 (GMS) 经济合作、中亚区域经济合作 (CAREC) 等等。这其中, 构建国际金融新秩序是一项重要内容。2015年3月28日中国发布的《愿景与 行动》强调,要深化金融合作,推进亚洲货币稳定体系、投融资体系和信用 体系建设、扩大沿线国家本币互换、结算的范围和规模。2014 年 10 月 24 日, 中国与57个国家共同发起成立的"亚洲基础设施投资银行", 无疑有助于构 建更加合理的国际经济新秩序。"亚投行"将通过发行人民币债券筹集部分资 金,以投资世界较落后地区的基础设施,增加人民币在全球货币体系内的重 要性。中国也将逐步打破不得不将大量外汇用于购买美国国债的恶性循环。 在亚投行57个成员中,中东国家有10个(约旦、科威特、阿曼、沙特、卡 塔尔、阿联酋、埃及、土耳其、以色列、伊朗),这些国家都有机会成为人民 币离岸中心, 因此对构建国际金融新体系具有举足轻重的作用。

① 《习近平:"一带一路"不是独奏而是合唱》, http://news.cntv.cn/2015/03/28/ARTI1427513 065263418.shtml, 2015 - 09 - 02。

# "一带一路"的风险与挑战

"一带一路"囊括 60 多个国家、44 亿人口和 21 万亿美元的经济总量,堪称史上最具雄心的战略倡议。"一带一路"倡导容易,具体落实面临诸多困难。中东地区是世界上最动荡的地区,往往世界未乱,中东已乱;世界已治理,中东仍未治理。中国在中东落实"一带一路"过程中,面临的各种风险与挑战远大于其他地区。

#### (一) 政治风险

对象国政局和外交政策是否稳定连续,是进行经济合作最起码的条件。这方面,中东国家的政治风险十分突出。过去相当长时期,中东国家基本都是威权统治和强人政治,政局长期保持"超稳定结构"。但 2010 年底开始的中东剧变,使突尼斯、埃及、利比亚、也门等国政权相继垮台,随后启动的"民主转型"又使相关国家不同程度出现政府掌局能力下降、权力内耗加剧、安全形势恶化等一系列新问题。埃及三年两换总统,教俗和安全矛盾日趋突出;突尼斯转型艰难,2014 年新选总统埃塞卜西已 88 岁高龄,任期恐难完成;利比亚面临"两个议会、两个政府",民兵组织拥兵自重,该国已成极端势力活动大本营;叙利亚内战犹酣,巴沙尔前途未卜;也门胡塞武装相继占领首都萨那和南部城市亚丁,最终引发沙特等国武力干预;伊拉克则"一分为三"态势明显。

即使那些躲过"政权更替潮"、政局暂时稳定的国家,国内形势也不乐观。一是政治继承危机日趋凸显。沙特老国王阿卜杜拉 2015 年 1 月以 90 高龄谢世,继任者萨勒曼已 79 岁,他上任后又公然废掉副王储穆克林,任命其侄子、第三代亲王纳伊夫担任副王储。历史经验表明,当王位继承从"兄终弟及"转向直系继承时,往往是最有可能发生动荡的时期。其他国家"老人当政"问题也十分严重:阿曼苏丹卡布斯 73 岁,且无子嗣;阿尔及利亚总统布特弗利卡已经 77 岁;苏丹总统巴希尔 70 岁;伊朗最高领袖哈梅内伊 75 岁。这些国家新旧更替迫在眉睫,隐含极大政局和政策变动风险。中东国家政局不稳,一定程度上导致相关国家经济形势严峻。2015 年 4 月国际货币基金组织《世界经济展望》预测,2015 年伊拉克经济增长率仅为 1.3%,黎巴嫩 2.5%,阿尔及利亚 2.6%,约旦 3.8%,埃及 4%,沙特也将从 3% 降至

1.5%。经济增速缓慢、石油收入减少,意味着中东国家贸易和预算赤字扩大。<sup>①</sup> 中东经济形势不佳,同样影响"一带一路"的战略对接与深度合作。一些人士分析认为,在中东政治和安全条件稳定前,该地区很难参与国际贸易,很难参与中国倡导的"21世纪丝绸之路"建设,反而会影响"丝绸之路"经过阿拉伯地区。<sup>②</sup>

而中国在中东构建"一带一路"的重点领域(如能源、基建等),大多 投资大、周期长、收益慢。而政局变动极可能引发政经格局生变, 危及中国 海外资产及合同。近十年来,中国海外石油投资项目超过一半以上是在政治 风险较高国家,并有着深刻的经验教训。在利比亚,2005年12月7日,中石 油与利比亚签订"17-4区块"风险勘探合同。该合同为勘探产品分成协议 (EPSA), 勘探期5年, 开发生产期25年。但5年"勘探期"刚过、正进入 "开发生产期"之时,2011 年 2 月利比亚局势持续恶化,导致中国企业合同 搁浅、项目停止、驻地遭袭等,给中石油等中国企业带来巨大损失。相关专 家估计,中国在利比亚有近200亿美元经济损失。③ 在叙利亚,2005年12月 20 日,中石油与印度石油天然气公司联合收购加拿大石油公司所持叙利亚幼 发拉底石油公司38%股份,2010年5月19日,中石油又收购了壳牌叙利亚油 气开发公司35%股权。但由于叙利亚局势动荡,中国石油企业被迫撤离叙利 亚,在当地项目完全搁置。在苏丹,1995年9月,中石油与苏丹签署苏丹 "6区""产品分成协议",并由此起步,历经十多年奋战,中石油在苏丹 "1/2/4区块"、"3/7区块"、"6区块"、"15区块"4个上游投资项目,中国 企业用于苏丹和南苏丹边境地区油田开发的金额总计达到 200 亿美元。然而, 正当油气开发进入收获期之后,2011年7月苏丹南北分裂,南北苏丹矛盾和 战火不断,导致石油生产陷入停顿,中国石油企业(占该国出口总量82%) 蒙受巨大损失。在也门,2015 年以来也门危机持续升温,使该国政局失控, 中石化在也门项目基本停滞。

#### (二) 安全风险

中东地区小国林立, 且缺乏强有力的地区协调机制, 现有地区组织(如

① [美国] 戴维·伊格内修斯:《中东的病态国家》,载 [美国]《华盛顿邮报》2015年4月16日。

 $<sup>\ \ \, \ \, \ \,</sup>$  A1 – Khaleej, "China Planning Silk Road 2.0 through the Middle East",  $\it Al$  –  $\it Monitor$ , January 5, 2015.

③ 《美欧或出手、中国逾200亿美元恐打水漂》、载《国际金融报》2011年8月24日。

阿盟、"阿拉伯国家部长理事会"、"阿盟理事会"等)在重大事件中缺乏行动能力。<sup>①</sup>由此使中东热点层出不穷,战争与冲突屡见不鲜。尤其 2010 年底中东剧变以来,埃及、利比亚、也门、叙利亚等国政局动荡,带动地区矛盾向纵深发展,使中东陷入冷战以来最动荡时期。具体地说,该地区当前安全风险主要来自三方面:

一是教派矛盾日趋公开化。中东逊尼派与什叶派间虽有矛盾,但长期处于"潜伏期"。2011 年中东剧变后,该矛盾被明显"激活"。尤其叙利亚危机升温使该国成为教派矛盾的"辐射源"。叙利亚教派冲突反过来又激化了伊拉克、黎巴嫩、也门等国教派矛盾,并引发伊朗与沙特之间的"教派冲突+地缘争夺"。中东各国大多是逊尼派与什叶派杂居,教派矛盾升温使相关国家内部政治撕裂加剧,族群关系空前紧张,地区权力结构面临分化重组。

二是极端恐怖势力空前壮大。中东地区极端恐怖势力本就猖獗,2010 年底中东剧变后,随着越来越多的国家陷入动荡,"基地"等恐怖组织乘机扩大活动范围。由此使叙利亚、利比亚等过去鲜少恐怖活动的国家,成为恐怖主义"新天堂"。而也门、伊拉克等国的恐情更加严峻。盘踞在也门南部的"基地组织阿拉伯半岛分支"趁势卷土重来,一度控制大片国土。伊拉克境内恐怖活动重趋活跃,尤其2014年6月"伊斯兰国"公开宣布建国,使该国反恐形势从量变演变到质变。从长远看,由于美国不愿重返中东反恐,地区国家在反恐问题上各怀心思,加上极端组织策略改进,中东极端恐怖活动还将继续发展壮大。尤其"伊斯兰国"日渐从西亚向北非、南亚、中亚、东南亚等方向发展,还出资7000万美元在中亚开辟"第二战场"。"伊斯兰国"的活动区域基本与"一带一路"扩展区域重叠。2014年7月4日,"伊斯兰国"领导人巴格达迪在演讲中呼吁,对那些"剥夺穆斯林权利"的国家发动"圣战",点了20多个国家的名字,中国被列在首位,甚至声称要将中国的新疆纳入"伊斯兰国"版图。②该组织对"一带一路"的安全威胁不容低估。

三是地缘版图碎片化趋势明显。当前中东地缘版图主要是当年英、法殖

 $<sup>\</sup>odot$  A1 - Khaleej, "China Planning Silk Road 2.0 through the Middle East", Al - Monitor, January 5, 2015.

 $<sup>\</sup>textcircled{2}$  "ISIS Plans to Take Holy War to Xinjiang", http://www.wantchinatimes.com/news - subclass - cnt. aspx? id = 20140810000163&cid = 1101, 2015 - 10 - 02; Don Mackay, "ISIS Militants in Iraq Proclaim New Islamic State and Pose Threat to All Countries", *Mirror*, June 30, 2014.

民者通过"委任统治"人为划定的,地区秩序基础并不牢固。2010年底中东 剧变开始后,由于部分主权国家出现政权更替乃至国力被削弱,按照部族、 教派、民族重新划分版图的分离主义日渐抬头。也门南部重新出现分离呼声; 利比亚日趋分裂为的黎波里塔尼亚、昔兰尼加和费赞三部分,要求实现联邦 制等分离主义倾向日益增强;伊拉克的什叶派、逊尼派、库尔德人的教派矛 盾本就突出,"伊斯兰国"在逊尼派聚居区建国,使该国一分为三可能性日趋 增大。地缘分裂历来是导致地区局势动荡的祸根,当前阿拉伯世界频现分离 苗头、意味着未来中东将迎来新一轮动荡期。

推动和落实"一带一路"基本前提是沿线区域保持"和平与发展",但中东地区"动荡与危机"日渐成为常态,部分地区甚至出现"系统性崩溃"迹象。这种安全形势与"一带一路"的基本要求背道而驰,由此对中国在中东的既存利益构成极大挑战。据报道,2011年,受西亚北非局势持续动荡的影响,中国企业在22个阿拉伯国家的承包工程业务有所萎缩,新签合同额为229.1亿美元,同比下降12.5%;完成营业额205.8亿美元,同比下降8.6%;派出员工人数6.4万人,同比下降19.4%;年末在外人数10万人,同比下降36.9%。①其中能源领域损失最明显。因此,中国在中东主要不是如何拓展利益,而是首先要设法维护既存利益。

从长远看,中东持续动荡也使中国短期内难以找到落实"一带一路"的着力点。古代"丝绸之路"几度兴衰,但共同特点是中亚和中东地区基本由一个或几个大帝国管控,由此确保东西方商路畅通,尤其在成吉思汗时期,"由于把所有突厥-蒙古民族统一于一个唯一的帝国中,由于在从中国到里海的范围内强行贯彻铁的纪律,成吉思汗平息了无休止的内战,为商旅们提供了前所未有的安全。"②而当前中东地区却是小国林立,且"动荡与冲突"成为常态,尤其困扰"一带一路"推进。需要指出的是,中国在中东最关注的是石油开发,而"伊斯兰国"同样在想方设法抢夺和控制油气资源。目前,该组织控制的疆域版图已超过英国,并在伊拉克和叙利亚控制大量油气田。在利比亚,法国道达尔、美国马拉松、阿美拉达-赫斯、康菲石油公司与利比亚合资开发的拜希、达赫拉和马布鲁克油田等油田,屡屡遭到"伊斯兰国"

① 钱学文:《中东剧变对中国海外利益的影响》,载《阿拉伯世界研究》2012 年第6期,第44页。

② [法国] 勒内·格鲁塞:《草原帝国》,蓝琪译,项英杰校,商务印书馆,2013年,第322页。

# ₩ 西亚非洲 2016 年第 2 期

袭击。马布鲁克油田曾是利比亚储量最大的油田之一,但现在设施受损最为严重。2015年2月15日,"伊斯兰国"利比亚分支上传视频,杀害了在利比亚工作的21名埃及科普特人。3月6日,该组织在利比亚中部一处油田残忍杀害8名油田保安,劫持9名外国公民。利比亚国家石油公司被迫宣布停止11座油田的作业。

在这种背景下,在中东落实"一带一路",尤其是强化能源合作,面临的安全风险不言而喻。目前,极端组织"伊斯兰国"在中东不断开疆拓土,并将抢占油田、低价售油作为生财之路。据能源情报集团专家认为,"伊斯兰国"通过走私原油每天获利大约100~300万美元。在某种程度上,"伊斯兰国"对中东油田的争夺,对中国在中东的油气开发构成严重威胁。①如何在推进"一带一路"建设中防范恐怖主义威胁,成为紧迫而棘手的问题。

# (三)"第三方风险"

中东历来是大国博弈的主战场,尤其美国一直将中东视为"势力范围",苦心经营多年,树大根深。1991年海湾战争后,阿曼、卡塔尔、巴林、阿联酋、科威特等先后与美国签署《防务合作协定》,基本将安全"外包"给美国。近年,伊朗崛起态势令海湾国家更加倚重美国,购买美国军火、部署反导系统、配合"中东版小北约"计划。目前,美国在阿曼有锡卜空军基地,中央司令部前沿总部设在卡塔尔;第五舰队总部设在巴林。欧盟国家也高度重视中东。欧盟早在1995年就启动"巴塞罗那进程",与地中海12国建立"全面伙伴关系";2010年建立"欧盟—地中海自由贸易区",借深化区域合作抢占中东油气市场。法国还于2009年在阿联酋建立军事基地,英国2014年在巴林建立永久军事基地,"重返中东"迹象明显。俄罗斯则借助能源、军售、核合作以及近期武力打击叙利亚极端组织等行为,在中东扩大影响。这些国家在传统关系、治理经验以及价值观方面具有一定优势。可以说,中东是"群龙治水",是主要大国力量碰撞、不同治理模式相互比拼的竞技场和试验田。

这其中,中美关系最为复杂微妙。美国作为远离欧亚大陆的海权国家, 其在欧亚大陆的基本政策,就是防止欧亚大陆国家实现内部整合,并试图按 照自己的意志重塑欧亚大陆地缘版图。长期以来,美国一直将中东视为挺进

① Christina Lin, "ISIS Caliphate Meets China's Silk Road Economic Belt", *Global Research*, February 22, 2015.

欧亚大陆的滩头阵地。1999 年美国国会通过"丝绸之路战略法案",目标是通过支持中亚地区经济、交通和通讯发展,以推进当地民主、人权和亲西方倾向,增强中亚国家独立,最终将其纳入美欧体系。2011 年 7 月,美国国务卿希拉里提出"新丝绸之路战略",试图整合中亚与南亚经济,削弱俄罗斯对中亚的控制。①当前中国提出的"一带一路"战略倡议,被美国认为是在各方面"去美国化",重塑欧亚地缘板块和全球秩序。因此,中国在欧亚大陆推进"一带一路",不可避免地面临美国的猜忌、干扰和挤压。

在中东地区,美国更是不容他国轻易染指。过去相当长时期,中、美、阿很大程度是一种"共生关系":中国向阿拉伯国家出口工业制成品,并购买中东石油;中东产油国赚取巨额外汇,大量投资欧美市场以及购买美国军火;美国则确保中东石油稳定供应,并将石油同美元挂钩。但即便如此,美国仍不愿意中国在中东影响力坐大,想方设法排挤中国:如不允许中国加入中东问题"四方机制"(美、俄、欧和联合国),阻挠中国与中东产油国油气合作,无端指责中国向伊朗、叙利亚、苏丹等国提供敏感技术等等。兰德公司、国际战略研究中心等美国主要智库也认为,"中国全球找石油"威胁国际能源市场,不愿中国在中东扩大能源合作。加之,与中国有能源合作的国家往往与美国不睦(如伊朗、苏丹等),美国既担心中国与其合作打乱其遏制"无赖国家"战略,又嫉妒中国在中东的经济利益,因此不断加大阻挠力度。2013年以来,美国不断加大对伊朗制裁力度,迫使中国和伊朗谈妥的上游合作项目全部停摆。

当前,在中国推出的"一带一路"战略倡议中,推动人民币国际化,特别是中国与卡塔尔等中东产油国互换货币,显示出用人民币结算石油的新苗头。这无异于触动了美国的"命根子",由此使中、美在中东的博弈日趋由"共生关系"变成"竞争关系"。可以想见,中国未来在中东推进"一带一路"面临的"第三方干扰"越来越大。

# "一带一路"背景下的中国中东政策选择

衡量一个战略倡议目标是否具有可行性,一是看这种目标是否与其国家

① Brig Vinod Anand, "Afghanistan and America's New Silk Road Strategy", http://www.vifindia.org/article/2012/august/13/afghanistan-and-america-s-new-silk-road-strategy, 2015-10-05.

利益相符合,二是看这一目标是否与其实力和资源相适合,三是看是否与其他战略目标相冲突。①中国在中东推进"一带一路"目标宏大,但实现这些利益的各方面能力却参差不齐:政治优势最为突出;经济拓展有一定优势;地缘政治拓展能力相对不足。因此,中国在推进"一带一路"过程中,需要扬长避短,因地制宜,在不同地区遵循不同的原则。具体到中东地区,我们应遵循"有理、有利、有节"的原则。

#### (一) 有理: 充分发挥中国的政治优势

"一带一路"固然以深化经济合作为主,但无疑也有国际体系塑造成分。中国优化自身战略环境、建立国际政治经济新秩序,主要依托的是第三世界国家,因此一定要强调"政治优先"。政治优势可以转换为经济和战略优势,但经济优势不一定能转化成政治优势。1965年毛泽东曾对外事部门说,"不能靠送礼的办法拉友谊,友谊要靠政治"。②"一带一路"不能强人所难,需要各国共同认可和参与,因此推进"一带一路",客观上需要最大限度地利用和发挥中国的政治优势。而中东地区最需要的,就是新型安全观和合作理念。长期以来,中东地区一直遭受强权政治和霸权主义蹂躏,是最需要新的治理理念和治理模式的地方。多年来,美国等西方大国自恃硬实力强大,动辄在中东发动战争,或者"拉一派,打一派",导致中东愈发动荡无序。西方势力在价值观上自视高人一等,动辄在中东推行"民主改造",将自身意识形态和政治制度强加于人,由此导致中东政治失序。在这一过程中,美国等西方国家也"损人不利己",面临硬实力消耗、软实力受损、国家形象变差等一系列问题。

中国作为发展中国家、社会主义国家及东方文明国家的三重属性,决定了中国在中东拓展利益,不可能重蹈西方的政策理念和做法,而必须最大限度地发挥政治优势。这些年来,凭借"和平共处五项原则"这一"外交法宝",中国从不以大欺小,倚强凌弱,由此赢得中东越来越多国家的信任和支持。目前,中国是诸大国中唯一与所有中东国家均保持友好关系的国家。目前,中国已经同8个阿拉伯国家建立全面战略伙伴关系、战略伙伴关系或战略合作关系,同海湾阿拉伯国家合作委员会建立了中海战略对话机制。中国

① 参见李少军:《国际战略报告》,中国社会科学出版社,2005年版,第132页。

② 《毛泽东年谱 (1949-1976)》第5卷,中央文献出版社,2013年版,第489页。

在中东的朋友和伙伴越来越多。

近年来, 习近平主席相继提出"正确义利观"、"亚洲安全观"、"命运共 同体"等一系列新理念。这种独特的政治优势使中国成为中东地区的"正能 量":战略上,希望阿拉伯世界团结、强大,而不像英、美那样为一己私利, "拉一派打一派",想方设法削弱阿拉伯世界整体力量,政治上,提倡相互平 等,尊重对方核心利益和主权,而不像西方动辄借人权、民主等名义干涉内 政, 甚至强行推动政权更迭; 经济上, 互利共赢, 在平等互利前提下加强与 中东国家合作,绝不像西方那样为攫取超额石油利益而不惜发动战争;文化 上,彼此尊重对方的传统文化和价值观,避免西方以"西方中心论"为基础 的交往方式,甚至强行推行"民主改造"。习近平主席在2016年1月21日访 问埃及时,在阿盟总部发表演讲,明确阐释了新时期中国的中东政策:"中国 对中东的政策举措坚持从事情本身的是非曲直出发,坚持从中东人民根本利 益出发。我们在中东不找代理人,而是劝和促谈;不搞势力范围,而是推动 大家一起加入"一带一路"朋友圈:不谋求填补"真空",而是编织互利共 贏的合作伙伴网络。"◎ 这种新型的中东战略观,迥异于西方延续数百年的零 和思维和霸权政策,对改善中东政治生态环境,提高中国在国际事务中的话 语权,以及抢占道义制高点,都有利无弊。

# (二) 有利: 以互利共赢构建"命运共同体"

中东局势虽然持续动荡,但并不能阻止中国在中东深化经济合作的步伐。 从纵向看,中东地区从未实现和平稳定,但中国与中东国家经贸往来仍快速 发展。从横向看,当前中东地区仍处于政局动荡态势的毕竟是少数国家,多 数国家仍保持稳定。中国能源进口主要来自沙特、伊朗、阿曼、伊拉克、科 威特和阿联酋,这些国家油气生产均未受影响,即便政局动荡的伊拉克, 2014年日均出口达 294万桶,②为 1980 年来最高水平。因此,双方深化经济 合作仍有巨大空间。

从主观上看,中东国家更看重"一带一路"的经贸合作成分。中东诸国 素有"贸易立国"传统,历史上曾是古丝绸之路积极参与者和重要受益方,

① 习近平在阿拉伯国家联盟总部的演讲: 《共同开创中阿关系的美好未来》, http://www.chinanews.com/gn/2016/01 - 22/7727909. shtml, 2016 - 01 - 28。

② 《伊拉克 2014 年出口石油 9 亿余桶》,http://news.xinhuanet.com/energy/2015 - 01/06/c\_127361862.htm., 2015 - 10 - 09。

近代中东的衰落也与东西方贸易通道中断相关。当前,中国倡导的"复兴丝 绸之路""拨动了阿拉伯人的心弦",中东国家普遍反响积极。阿盟秘书长阿 拉比2014年6月表示,同中国开展"一带一路"合作一定会使所有阿拉伯国 家受益。在国家层面,埃及总统塞西表示,"一带一路"是对古丝绸之路的复 兴. 为中埃合作提供了历史契机, 并表示埃及愿意成为这一战略构想中的 "支点"。为此,塞西政府还专门成立了由总理领导、多名部长参加的中国工 作小组、与中国开展多领域合作、鼓励中企赴埃及投资。卡塔尔埃米尔塔米 姆表示,"一带一路"倡议为中、卡两国在能源、基建等领域合作提供了重要 机遇,卡塔尔于2015年12月在多哈专门主办了"中国制造"专场采购会。 另据中国前中东特使吴思科大使介绍,中国提出"一带一路"战略构想后, 阿拉伯国家积极呼应,提出了一些具体的计划。科威特计划 2035 年建成一个 造价 1 300 亿美元的"丝绸城", 将其变成连接中国与欧洲新丝绸之路的重要 的战略枢纽。阿曼也在探讨在"一带一路"框架下如何合作的问题,其主要 有两个规划:一个是建设杜库姆经济特区,其位于东亚、南亚、中非、欧洲 远航线路的要冲地带,区位优势明显,包括港务、工业、物流、渔业、商业、 休闲、旅游、教育八大区块,阿曼非常希望中国参与;另一个是计划在萨拉 拉港打造郑和纪念园区,包括郑和纪念碑、文化休闲区、中餐馆,既纪念郑 和,同时也可以吸引来自中国及世界各地的游客。卡塔尔要建一个"多哈新 港区",并考虑海合会六国"铁路相连计划",并表示希望中国企业能够积极 参与。①

从客观看,中东动荡中蕴藏着商机。目前,埃及为重振经济,不断出台鼓励投资举措,塞西政府 2015 年 3 月举办 120 个国家和地区参加的沙姆沙伊赫经济峰会,吸引各国投资;伊拉克重建费用据估达 7 000 亿美元;伊朗基建、农业、油气、工业、房地产等领域每年需 600 亿~800 亿美元投资。据估计,阿拉伯国家 2015~2019 年能源领域投资将达 6 850 亿美元。② 2014 年油价持续暴跌,伊朗、伊拉克、阿尔及利亚等承压能力较弱的国家,对外能源合作条件出现放宽迹象。如伊朗拟于 2015 年公布的"伊朗石油合同",更接近"产品分成合同"模式,中国拓展中东能源上游开发面临新机遇。而且,

① 《中东为一带一路做规划:科威特1300亿建丝绸城》,载《环球时报》2015年4月1日。

② 商务部驻阿拉伯联合酋长国经商参处:《未来五年阿拉伯世界能源投资将达 6 850 亿美元》,载商务部网站: http://www.mofcom.gov.cn/article/i/jyjl/k/201501/20150100857447.shtml, 2015 - 10 - 03。

中国与中东深化经济合作已有相当基础: 2004 年建立了旨在全面合作的"中阿合作论坛";中国四大国有银行全部进驻迪拜国际金融中心,提供包括人民币兑换和交易在内的金融服务;中国与中东国家在铁路、公路、港口、电信、电网、能源管道建设等领域合作,为互联互通提供了坚实基础。

对中国来说,中东矛盾复杂、暗礁险滩多,过多卷入地区矛盾,反易弄巧成拙,导致"边际效应递减"。相反,聚焦经贸合作,尤其能源合作,则可最大限度减少"摩擦系数"。具体做法包括:一是充分调动地区国家经济合作积极性,尤其是与政局稳定、经济潜力大和辐射力强的伊朗、土耳其、沙特、埃及、阿尔及利亚、阿联酋等国加强合作。二是合作重点仍以保持现状为佳,即重点是能源和产品贸易。与中东国家强化能源合作,主要是考虑能源安全,虽然周期较长,但承受必要的政治和安全风险仍然值得。其他领域合作主要考虑获利,而经贸合作周期短,"船小好调头",可最大限度规避中东动荡风险,并有助于维护和壮大中国工业能力。

### (三) 有节: 地缘政治整合需避免"用力过猛"

战略倡议目标能否实现,最关键就是看其能力是否与意图相吻合。通俗地说,就是"有多大饭量,吃多少饭"。美国知名专栏作家李普曼曾著书指出:"一个国家必须使它的目标和它的力量保持均衡,使它的目的保持在所有方法之内,使它的方法能用以达到目的,使它负的责任能和它所保有的潜力配合起来,而它的潜力又能适应于它的责任,否则就无法谈到外交。"①罗伯特·吉尔平指出,如果帝国扩张超过能力范围,将会因霸权统治成本超过收益而导致霸权国的衰落。②历史上,很多大国的扩张都无法避免"边际效应递减"规律,即过度扩张会导致边际成本大于边际收益,最终使自身因力不胜任而最终陷入衰落乃至灭亡的命运。中东地区号称"大国坟墓"。历史上,因实力膨胀在中东进行扩张,结果导致衰落的情况数不胜数。最近的例子就是2001年以来美国在中东进行反恐战争和"民主改造",结果是软、硬实力均严重受损,至今没有完全解脱。中国综合国力远不及美国,因此在中东拓展利益格外需要审慎。

从战略目标看,中国的战略重心和主攻方向并不在中东。目前,中国改

① 「美国 ] 李普曼:《美国外交政策》,经纬、彭世桢、陈世泽译,立体出版社,1944年版,第13页。

② [美国] 罗伯特·吉尔平:《世界政治中的战争与变革》,武军等译,中国人民大学出版社,1994年版,第168页。

革开放 30 多年的主要经济成果集中在东部沿海,当前中国面临的外部挑战也主要来自东部,如日本军国主义复活、美国战略东移加快等,由此决定了中国的战略力量部署主要在东部。中国在欧亚大陆(包括中东)推进"一带一路",主要目的是促进经济发展、优化地缘政治环境,而不是为逃避东部压力,转而向西进行地缘政治扩张,抢夺"势力范围",乃至主动树立或寻找对手。"一带一路"沿线国家是中国"团结"的对象,而不是斗争和博弈的对象。"我们绝不可树敌太多,必须在一个方面有所让步,有所缓和,集中力量向另一方面进攻。"①当年,中、印边境冲突时,中国态度非常节制。毛泽东1959年5月13日讲话中指出:"印度不是我们的敌对者,而是我们的朋友。中国不会这样蠢,东方树敌于美国,西方又树敌于印度。"②如果中国为推行"一带一路"在中亚与俄罗斯交恶,在中东与美国对抗,都不符合中国的利益。"四面出击"做法只会分散中国的战略资源,偏移既定战略目标。

从地缘政治角度看,中东是中国力量投送的极限。地理距离与投送能力成反比,距离越远,投送能力越弱。中东只是中国的"大周边",远离中国本土,明显超出中国的力量投送范围。相反,美国尽管国力衰退,在中东加紧收缩,但仍是中东举足轻重的外部大国,无论军事存在,还是地区盟友数量,均非中国所能比拟。

历史上,中东确实数次在关键时刻缓解了中国的外部压力,但这并非是因为中国在中东采取了什么高超的外交政策,而是因为中东地缘政治的特定逻辑,使中东频频成为动荡频发的"火药桶",并将视中东为禁脔的美国的注意力吸引过去。换言之,中东能够成为中国的战略缓冲区,并不依赖于中国的主观努力和外交投入,多少带有"运气"和"天意"的成分。因此,中东对中国具有战略缓冲价值,并不等于中国可以"将中东建成战略缓冲带"作为战略目标。如果从"中东越动荡,中国就安全"的逻辑出发,中国在中东的地缘政策应该是使该地区更加动荡,而不是更加繁荣稳定——这种目标和前景假定,显然与中国塑造新型国际治理理念的目标相悖,并远远超出中国外交政策的最低底线。就此而言,"将中东经营成战略缓冲带"的利益目标,更多是个假命题。

① 《毛泽东文集》第六卷,人民出版社,1999年版,第75页。

② 《毛洋东文集》第八卷,人民出版社,1999年版,第66页。

中国既要在国际上(包括中东)扩大利益和影响,又要避免力量透支,关键一点就是在战略意图与能力之间保持平衡。具体地说,就是采取"同心圆式"的战略原则:在距离中国相对较近、中国战略投送能力有保障的地区(如周边地区),可适当多开展投资大、周期长的重资产项目;在距离中国较远、中国投送能力有限的地区(如中东),中国没有能力在中东"单骑独进",因此只能采取有限性目标,并尽可能调动相关国家主动性,还可考虑与金砖国家携手挺进中东。

# "The Belt and Road" Initiative and China's Middle East Strategy

#### Tian Wenlin

Abstract: "The Belt and Road" is the most comprehensive and imaginative strategic initiative of China in recent decades, covering almost the entire Eurasian continent. In the "The Belt and Road" Initiative, the Middle East has very important value in realizing the economic benefits of a win – win situation, optimizing the geopolitical environment, and constructing the new international economic order. However, under the current situation of the Middle East chaos, China in the Middle East is facing three major risks when implementing the "The Belt and Road" Initiative; that is, the political transformation of the "dust undetermined" brought about by the political risk; longlasting regional unrest brought about by the security risks; and "the third party risk" brought about by the big – power game. To promote the "The Belt and Road" in the Middle East, China should follow the principles of being reasonable, favorable and moderate. In other words, China should give full play to its political advantages, seek mutual benefit and win – win, and avoid excessive involvement in the Middle East affairs.

**Key Words:** "The Belt and Road" Initiative; China's Diplomacy; Middle East

(责任编辑:詹世明 责任校对:樊小红)